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4月23日，由中国汽车主流
媒体联盟主办，CCTV2“车风尚”
协办，首届“中国汽车自主品牌
领袖峰会”在北京盛大开幕。汇
聚最强大力量的首届峰会，不仅
创建了“自主品牌产业联盟”，也
将推动车企从各自为战，转向行
业协调和策略联盟。长安、东风、
上汽、北汽、广汽、奇瑞、比亚迪、
华晨等数十家自主品牌和企业
领袖，汇聚此次盛会。

出席峰会的汽车企业集团

领袖有：长安集团董事长徐留
平、北汽集团董事长徐和谊、奇
瑞汽车董事长尹同跃、比亚迪总
裁王传福、华晨集团董事长祁玉
民、东风汽车总经理朱福寿、广
汽集团总经理曾庆洪、上汽集团
副总裁肖国普。

来自主流自主品牌的企业
高层，则包含了东风日产副总经
理任勇、东风本田执行副总经理
陈斌波、东风裕隆执行副总经理
陈力、北京现代常务副总经理李

峰、奇瑞汽车副总裁马德骥、广汽
乘用车总经理吴松、上汽通用五
菱汽车销售公司总经理袁智军、
江淮股份副总经理戴茂方、力帆
集团常务副总裁关锋金、上汽乘
用车营销总监何小劲、众泰销售
公司总经理谢伟等。新浪、腾讯、
网易、凤凰网、经济观察报、第一
财经日报、汽车公社、车语传媒等
多家媒体，也纷纷助力峰会。

随着中国车市连续3年蝉联
世界第一，由于“产业集聚度低、

品牌影响力弱、技术升级速度慢”
的制约，自主品牌的可持续发展，
已经迎来了空前的挑战。清晰规
划自主战略的发展路线，搭建中
国汽车自主品牌交流平台，主流
媒体与企业领袖共同发出呼吁：

第一、呼吁理性务实的购车
者，关注中国自主品牌的进步和
发展。选购自主车型已不是爱国
口号，而成为自身利益最大化的
切实选择。

第二、呼吁有责任感的媒

体，为中国自主品牌汽车多做实
事。中国主流媒体汽车联盟旗下
22家媒体与CCTV2“车风尚”，将
联袂发起“2012中国自主品牌企
业巡礼”。未来的一年内，我们将
走进自主企业，为自主品牌呐喊
助威。

第三、呼吁各企业和部门，
进一步深化行业规划和产业协
调。创建中国汽车自主品牌的联
合平台，整合采购、出口、技术交
流、网络梳理和产能。(王士强)

汇聚强大力量 创建产业联盟

汽车产业是一个充满着魅力，但是
又充满着挑战的一个行业，汽车产业的
百年历史，是技术和管理创新不断推
高的历史，那必然不可能寄望于一
天、一年甚至于十年来实现，我以为
这么一个跨度必须要经过中国自主品
牌汽车人在技术，在管理，营销各个

方面有一个长期发展。对于当前民族
汽车产业发展，我个人认为进入了“冬
春交界”。

首先，中国汽车人自身要努力，
要让政府、消费者相信我们的产
品、技术、营销和服务。这是我们
一直坚持和坚定的前进之路。今天
的自主品牌产品技术和质量，已与
全球优秀的OEM厂商同在一个竞争

水平上。消费者可以完全放心地使
用，特别是自主品牌的1 . 6L车型，其
性价比在全球都是最高。

长安今年将推出5款新车，作为
中国自主品牌的一分子，我们的努
力不会白费。英国诗人雪莱说：
“冬天已经到了，春天还远吗？”
春光灿烂的时候就要来临，我们共
同期待着中国自主品牌的春天。

迎接自主品牌的春天

长长安安汽汽车车集集团团董董事事长长
徐徐留留平平

随着外资品牌在中国市场的深
入，自主品牌曾经的比较优势，已经
逐渐减弱。很多企业都是以“工程师”
角度去做产品，但对我们的用户和合
作伙伴而言，他们的需求包含了物质
和精神。

自主品牌目前局限于物质层面，
我们缺少品牌内涵。品牌是一种生活
方式，产品满足客户的物质需求，品牌
则要满足用户的精神需求。所以我们
现在要想办法怎么抓住用户的心，抓
住市场的发展规律，抓住我们年轻人
逐步成长的生活轨迹。只有抓住市场
规律，观察年轻人的成长轨迹、习惯变
化，才能建立起正确的战略方向。

2010年5月，奇瑞缩减了很多产
品，重新定位品牌内涵，对研发系统
实施调整。奇瑞的口号是“品牌、品质
和国际化”，一个是做品牌，怎么建立
体系，怎么建立流程，然后是国际化。
做汽车不是那么简单的事情，做品牌
更不是简单的事情，光有立项，但没
有系统性的开发，这些企业迟早是要
完蛋的。

奇奇瑞瑞汽汽车车董董事事长长兼兼总总
经经理理 尹尹同同跃跃

塑造真正的品牌内涵

从2003年进入汽车行业，比亚迪
成长很快，曾有5年连续100%增长。但
技术创新才是自主品牌最好的路，因
为“低成本竞争”已经快到头。

比亚迪在北京车展发布了一款
车，能够自动遥控驾驶，这并非什么了
不起的原创。自主品牌的突破点，不一
定非要在发动机、底盘上，与干了100
年的外国品牌去拼。我们完全可以在
用户体验上，需求新的突破。

自主品牌要敢于打破技术垄断，
必须自己投入。产品的品质，也不能妥
协。2010年以后，比亚迪放缓了步伐。
首先就是品质提升，2年内的功能性故
障，平均不能超过1个。没有这个底气，
没法与合资品牌竞争。

比亚迪董事局主席
兼总裁 王传福

创新是行业发展第一驱动力

从汽车大国到汽车强国，需要企业、政
府和社会的共同推进。

我们只能踏踏实实，通过合资企业引进
制造人才，在全世界招聘技术人才。广汽“不
求大、只求强”，产品先保证质量和用户满意
度，产销量从来不是我们的首要目标。

在担任两届人大代表期间，我一直在呼
吁和建议。首先是合资企业曾经享受的投资
和税收优惠，国家也应考虑扶持自主品牌；
二是各界对自主品牌的切实支持，我们的管
理层都使用广汽的自主品牌。随着广汽传祺
GS5和1 . 8T车型上市，完全能满足政府采
购。但遗憾的是，目前采购只限于一般公务
用车。

广汽集团总经理
曾庆洪

给自主品牌一个良好的生存环境

华晨汽车董事长兼
总裁 祁玉民

政企应良性互动

东风汽车总经理
朱福寿

今年元旦期间，国家
领导人在视察南方车辆厂
时 ， 曾 发 表 讲 话 ， 大 意
为：“要想造出高品质的
产 品 ， 必 须 有 合 格 的 人
品。”围绕总理的讲话，
北 汽 集 团 从 管 理 层 到 员
工 ， 都 在 认 真 学 习 和 实
践。首先要具备自主品牌

事业的合格人品，否则就
不可能做出具有市场竞争
力的合格产品。

由于创新能力不足、
核心技术缺失，自主品牌
近 期 有 所 下 滑 。 “ 压 力
大 ， 更 要 步 子 大 ！ 担 子
重，更需信心足!”在年销
量 2 0 0 0 万辆的海量市场

中，自主品牌还是拥有巨
大的空间。

北 汽 集 团 的 战 略 基
点，就是培育自主创新能
力，建立自主创新体系，
打造自主品牌。 2 0 0 9 年
起，我们先后从海外收购
动力轴承和变速箱产品技
术，同步推进5个平台的开
发。今年的北京车展，我
们 带 来 了 全 新 的 轿 车 系
列，算是北汽自主品牌的

一次全面“检阅”。
经过多年的合资、合

作，北汽积累了相当丰富
的技术、人才、资金和装
备资源，这都是我们做大
做强的基础。但在自主品
牌的发展上，决不能急功
近利、一蹴而就。正视不
足、苦练内功，用过硬的
产品质量和技术，先提升
品牌价值，才能赢得口碑
和市场。

改革开放以来，中国的汽车工业取
得了飞速的发展，自主品牌一直是上汽
集团加快自主创新，提高核心竞争能力
的重大战略任务。我们从中高端切入，
从初创阶段就注重培养品牌体系的竞
争力，上汽成功走出了一条“高起点、差
异化”的新道路，在品牌、产品、研发等
方面积累了一定优势。

在乘用车领域，上汽荣威和MG两
大品牌，已率先树立起中高端的品牌形
象，基本完成对主流细分市场的全面覆

盖。今年，随着MG5和荣威950上市，上汽自主品牌的第2代产
品，已开始投放。2013年，随着总投资40亿元的自主品牌技术
中心建成，上汽将拥有中国规模最大、技术最完善的整车研发
中心。商用车方面，上汽首款轻型客车也将在9月上市，并将同
步推出校车、医疗等专用车辆。

坚持，是自主品牌唯一出路

上汽集团副总裁
肖国普

正视自主品牌发展的历史阶段

有合格的人品，才有高质量的产品

龙年最佳自主中高级轿车 风神A60

龙年最佳自主中级轿车 长安逸动

龙年最佳自主行政轿车 荣威950

龙年最佳自主SUV 广汽传祺GS5

龙年最受欢迎自主新车 启辰D50

龙年最佳自主时尚轿车 一汽欧朗

龙年最值得期待自主性能轿车 思铭

龙年最佳自主性价比轿车 理念S1

龙年最具潜力自主轿车 宝骏

龙年最具人气自主轿车 北京牌E系

龙年最受关注自主SUV 华晨V5

龙年最值得期待自主创新车型 众泰Z300

龙年最值得期待华系豪华商务车型

东风裕隆纳智捷Master CEO

龙年最值得期待自主品牌 北京现代首望

龙年最受欢迎自主SUV 吉利全球鹰GX7

龙年最佳自主性价比中级车 福美来

龙年最佳自主性能轿车 莲花汽车L5

龙年最佳自主新型商务车 长安欧诺

龙年最佳自主MPV 江淮和畅Ⅱ

龙年最受关注自主MPV 蒙派克

龙年最受关注自主SUV 广汽吉奥奥轩G5

龙年最具人气自主SUV 力帆X60

龙年最具潜力自主SUV 永源A380

龙年最具人气自主中级车 华泰宝利格

龙年最受消费者期待中级家轿 东南V5

特别大奖———

龙年最值得期待自主品牌系列

一汽红旗

龙年最具体系竞争力自主阵营

东风集团

龙年最佳自主领军企业

奇瑞汽车

龙年最佳自主创新企业

比亚迪汽车

龙年最佳品质自主企业

长城汽车

龙年龙车

北北汽汽集集团团董董事事长长
徐徐和和谊谊

政府层面解决政府的事，企业
层面解决企业的事，互相交叉的共
同解决。主管部门应该有跨越几十
年、跨越几代人的发展战略。未来
应明确发展3-5个自主品牌，100多
个汽车企业太多了，应解决好布局
和格局，而不是把哪几个企业的数
量做大。

在自主品牌企业层面，核心技
术必须通过国际合作来获取。闭门

造车、简单购买，都不是解决之道。具备了技术基础，还要
把品牌建设好、维护好，明确产品线和市场细分。自主品牌
的成本控制体系，是有问题的。随着国际化程度越来越高，
自主品牌的经营理念、管理模式、企业文化，也都必须优化
和改造。

2010年，东风自主品牌的市场占有
率曾达到4 5%。但在2011年，下降为
4 2%。今年一季度，随着全行业下降
3 . 4%，我们的自主品牌交车量也下降
16%。这是一个严峻的挑战，东风自主
品牌的事业发展，已经到了关键时期。

40多年来，东风公司在商用车领域
已全方位领先，去年售出73万辆。在中
国，在全球都是第一。2005年，东风进入
乘用车领域，在5年内推出近10款新车。

“十二五”期间，东风已下定决心，制定了一个非常宏伟的计划：
2016年，实现自主品牌年销300万辆。

当前我们面临的压力，其实具有其正面影响。要发展，必
须经过这个痛苦期。政府、社会、企业、消费者，都要理性客观
地看待，审视我们的制造、消费和政策环境。自主品牌事业的
发展，既不能浮躁，也不能失去信心。
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